



---

## **Elecciones x el Futuro: Ciudadanizar el Proceso Electoral**

*Mauricio Beltrán Pinto*  
*Embajador de la Red Juvenil por la Agenda 2030 de Colima*

El 06 de marzo de 2021 iniciaron las campañas electorales de las y los candidatos a la Gubernatura de Colima y de igual manera llegó una oleada de información (y desinformación) referente a los perfiles de las personas contendientes y sus principales propuestas. Durante los primeros días observé promesas sobre educación, salud, economía y seguridad, sin embargo, muy poco –o nada- se hablaba sobre medio ambiente y atención a la violencia contra las mujeres.

Desde Colima Sostenible A.C., de la cual soy Director General desde 2019, nos sumamos a la Campaña Nacional #EleccionesXEIFuturo, misma que fue creada por jóvenes de todo el país y que tenía como objetivo promover el voto informado, analizar las propuestas de las personas candidatas, involucrar a la ciudadanía en el período electoral e incentivar la participación ciudadana.

Como asociación civil que trabaja con la Agenda 2030 y reconociendo que el decimosexto Objetivo de Desarrollo Sostenible: Paz, Justicia e Instituciones Sólidas y en lo particular su meta 16.7 busca “Garantizar la adopción en todos los niveles de decisiones inclusivas, participativas y representativas que respondan a las necesidades”, desde Colima emprendimos una serie de acciones que tuvieron como objetivo informar a la ciudadanía sobre los cargos de elección popular y sus funciones, conocer sus propuestas en materia ambiental y de equidad de género, invitar a votar de manera segura, libre e informada y compartir información referente al proceso electoral.

Uno de los principales retos que detectamos fue que, si bien diariamente se compartía información referente a las y los candidatos a la gubernatura, la ciudadanía no tenía información sobre quiénes eran las personas candidatas que buscaban una diputación, alcaldía o regiduría por las que les correspondería votar, por lo que empezamos a publicar datos sobre estos cargos.

Entre otras acciones, realizamos dos Diálogos. En el primero de ellos se abordó el tema de la Basura Electoral, su regulación y las cantidades de basura que se generan en las campañas políticas, buscando concientizar a la población y a las personas candidatas.





---

En el segundo Diálogo se platicó con tres jóvenes de Colima, Puebla y San Luis Potosí, quienes el 6 de junio de ese año emitirían su primer voto. En este ejercicio hablamos sobre la importancia de votar y de seguir participando aún después de las elecciones, con el objetivo de incentivar a que la ciudadanía, con especial enfoque en las juventudes, acuda a las urnas a ejercer su derecho.

Como Licenciado en Administración Pública y Ciencia Política y promotor del ODS 16, considero fundamental que las juventudes (y la población en general), nos involucremos de forma activa en los procesos electorales, pensando en la importancia de brindar atención a las causas y la solución a las problemáticas sociales y ambientales que atraviesa nuestro entorno.

Por lo anterior, me permito invitar a las personas que lean este artículo a participar en el Proceso Electoral 2023 – 2024, exigiendo a las personas candidatas adoptar propuestas de campaña que se alineen a la Agenda 2030 o a las causas por las que luchamos día con día, vigilando que sean propuestas alcanzables y reales, que nos permitan construir un México mejor, así como combatir la desinformación que se genera en estos tiempos y promover el involucramiento de la sociedad en los espacios de toma de decisiones. Desde Colima, continuaremos haciendo lo propio en este 2024 para que la ciudadanía emita un voto informado, consciente y razonado.

Estoy seguro de que la construcción de un mejor México se logrará con la participación de todas y todos, a través de los procesos electorales y de cualquier otra forma de incidencia pública, siempre y cuando se busque el beneficio y bienestar colectivo.





Foro realizado con tres de las y los Candidatos a la Alcaldía de Colima, en el cual se les preguntaron sus propuestas ambientales.



Foro realizado con cuatro de las y los Candidatos a la Alcaldía de Villa de Álvarez, en el cual se les preguntaron sus propuestas ambientales.





Firma de compromisos por parte de las y los candidatos a la Alcaldía de Comala, posterior al Foro x el Futuro de dicho municipio, en los que se promovía llevar a cabo mecanismos como el Presupuesto Participativo, la creación de un Consejo Ciudadano Municipal sobre temas ambientales y la conformación de una Junta de Coordinación Metropolitana entre varios municipios.





# Diálogos X El Futuro



Mtra. Angélica  
Jiménez

## Basura Electoral:

El surgimiento de  
nuevos actores de  
cambio



22 de abril a  
las 12:30 hrs.



Infografía de invitación a uno de los Diálogos x el Futuro, en el que se habló sobre el tema de Basura Electoral.

